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反对出让，国土局长
“意外”骨折

关于株洲旗滨玻璃项目招商，负责土
地工作的醴陵市国土资源局局长周旺炎
告诉记者，从该项目开始进行土地手续的
审批，他本人就对近似于“零地价”供地提
出反对。

去年 6月 21日，醴陵市与株洲旗滨玻
璃集团合作项目举行签约仪式，这标志着
旗滨玻璃项目正式落户醴陵。

“当时的市委主要领导多次要求国土
资源局按照协议办理，我表示反对，如果
市政府非要给企业返还土地出让金，应该
召开市委常委会，按有关财政程序办理。”
周旺炎说。

去年 7月 13日，周旺炎被有关部门以
限制人身自由的形式进行调查，并且在调
查期间“意外”双腿骨折。

2013年1月，周旺炎在签署了“断腿是
自己造成”及“自己确实有经济问题”等两
份文件后被释放。此时，他所强烈质疑
的旗滨玻璃项目已经完成了全部征地手
续，并在他还被限制自由的时候就破土动
工了。 据《新华每日电讯》

政府官员
组团到企业考察
每人获赠金条

项目未通过环评审批匆匆上马
国土局长因反对

被隔离审查并“意外”骨折

湖南醴陵“离奇”招商湖南醴陵“离奇”招商
迷雾重重迷雾重重

22月底，记者来到湖南醴陵东富工业园，看到多台机械设备月底，记者来到湖南醴陵东富工业园，看到多台机械设备
在紧张施工。在紧张施工。

近日，湖南醴陵市委书记蒋永清因涉嫌严重违纪被湖
南省纪委立案调查。

在醴陵，记者持续数月关注一个备受争议的招商项目，
因为身为市委书记的蒋永清亲自担任该项目的“指挥部政
委”，一度闹得满城风雨。

招商项目涉嫌“污染”被责令搬迁，“圈地”1500多亩土
地出让金几乎全额返还企业，政府将为项目征地、修路、基
础设施等投入10多亿元巨资，政府组团到企业考察每人获
赠金条，项目未通过环评审批匆匆上马……这样的招商，迷
雾重重。
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被他市迁出的“重大污染源”，
受到隆重引进

2013年2月底，记者来到醴陵东富工业园，看到悬
挂着“株洲醴陵旗滨玻璃项目管理处”牌子的一栋小楼，
不远的一块空地上，多台机械设备在紧张施工。

记者和当地群众攀谈，尽管该市一再宣称这个
“旗滨玻璃”招商项目环保达标，但人们表示怀疑，担
心今后摆脱不掉“受污染的日子”。

2012年 5月，醴陵市政府与株洲旗滨玻璃集团股
份有限公司签署《玻璃生产线整体搬迁改造升级新建
太阳能玻璃及节能玻璃生产线项目入园协议书》和补
充协议，株洲旗滨集团将位于株洲市石峰区内的浮法
玻璃生产线及相关配套设施整体搬迁至醴陵经济开
发区（后改为醴陵东富工业园区），项目投资号称50亿
元，建成后生产规模将达到每天 3700 吨玻璃。据介
绍，时任醴陵市委书记的蒋永清和市长分别担任项目
指挥部政委和指挥长。

对于旗滨玻璃项目，醴陵市政协在给醴陵市委的调
查报告中写道：株洲市下大力气将重大污染源的旗滨玻
璃集团迁出，醴陵不应作为“政治任务”引进。

记者赶到尚未搬迁的株洲旗滨玻璃集团生产区
采访，周边居民对该企业的污染情况充满怨言。据株
洲当地媒体报道，从 2010年开始，株洲市对清水塘工
业园区进行大规模改造，要求包括旗滨玻璃集团在内
的17家污染企业限期搬迁或关闭。

湖南省环保厅在给举报者的复函中，确认举报者
反映的旗滨玻璃污染问题存在。

接近“零地价”拿地1500亩以
上，国土局长不知情

3月 22日，醴陵政府网显示，根据项目建设需要，
旗滨玻璃集团总用地已达1886亩。这个数字，大大超
出当初的协议范围。

记者从醴陵市国土资源局局长周旺炎那里了解
到，旗滨玻璃项目所用土地到底是什么土地性质、到
底经过怎样的程序，作为局长，他全部不知情。

根据协议，醴陵市县确定土地挂牌价格为工业用
地的评估地价每亩 20.02 万元，并按这个价格出让给
旗滨玻璃集团1000亩土地。在企业交纳土地出让金3
个月内，政府按照每亩 18.02 万元的标准以产业发展
基金的名义奖励给旗滨玻璃集团。

也就是说，旗滨玻璃集团实际是以每亩 2万元的
价格拿地，仅此一项醴陵市就“奖励、补偿”给企业超
过1.8亿元。接近“零地价”拿地，一度引起公众“不可
理解”的质疑。

不仅如此，醴陵市政府还和同属“旗滨系”的株洲旗
滨置业公司签订《商住用地开发合同》，醴陵市在城区为
其提供500亩的配套商住用地。企业按程序取得土地
使用权，超出每亩35万元的土地出让金，由政府通过企
业发展基金账户再奖励给企业用于发展。据调查，目前
城区土地保守价格都在每亩100万元以上，这样醴陵政
府又“奖励”给企业至少3.25亿元。

就这样，旗滨玻璃集团表面上按政策收取了土地出让
金，事实上几乎是以“零地价”得到醴陵市1500亩土地。

“我之前极力反对过这个项目，明确表态这个项
目在地价上违反国家政策。”周旺炎接受记者采访时
情绪激动，“正因如此，我在这个项目签约不久就被莫
名其妙地审查，当审查结束项目已经动工了。”

“大投入”至少17.17亿，被指不
该慷财政之慨

“投资如此大的项目醴陵能招来，刚开始我们都很
振奋。但随后分析起来并非如此。”2012年11月卸任的
原醴陵市政协主席陈立耀对记者说，统合醴陵市政协专
门调查所得出的数据，需要的支出项加上超过5亿的土
地出让金返还，醴陵市将为接纳旗滨玻璃集团项目投入
至少17.17亿元，堪称“大投入”!

醴陵市的“大投入”主要表现在：一、旗滨玻璃集团
所使用的土地现在还都有农民居住或耕种，政府将全额
支付拆迁安置费用，3亿多元是起码的预算。二、醴陵
政府将投入5亿多元，为新落成的旗滨玻璃项目铺设一
条铁路专用线。三、醴陵市政府还将为旗滨玻璃项目建
设大量的基础设施和配套生活设施，这些肯定以亿计的
建设费用也将在醴陵市的财政上列支。

醴陵市“大投入”之后，产出情况如何？醴陵市政府
有关部门曾测算过，旗滨玻璃集团项目落户5年后才能
形成每年地方财政9323万元。以此计算，醴陵市全部
收回投资最快也要18.7年，堪称“慢回报”!

“非金属材料项目8年收不回投资就是赔钱项目。”
醴陵市政协副主席陈建军认为，醴陵市政府不该慷财政
之慨，为一家民营企业的建设投入大量资金。

企业送金条、政府发补
助，被指“贿赂式考察”

为了“打消”干部群众的疑虑和不满，
醴陵市于2012年6月至7月间专门组织市
领导、市直机关负责人、乡镇领导及村民
代表近百人，以政府考察团的名义分批去
旗滨集团总部福建考察。

对此，醴陵市委常委、副市长汤云辉
介绍：“3 天的考察都是旗滨集团花钱，来
回都是飞机，住的是五星级大酒店，喝的
是茅台，游玩当地的景点，真正用在企业
考察的时间还不到一个半小时。”

据了解，旗滨集团不仅全程提供了豪
华服务，还向每名考察者赠送了一根 5克
重的千足金金条，每根金条都有一个质量
证书，以证明纯度和重量。

考察结束后，醴陵市还为每名参加考
察的干部发放了2000元的补助，不需要任
何票据，只要去考察的，钱就会打到工资
卡上。

“这不就是典型的‘贿赂式考察’吗？
旗滨送金条、政府发补助不就是为了统一
思想吗？”原醴陵市政协主席陈立耀说，

“考察团回来后，一些原本对项目有疑虑
的人开始动摇了，而更多对项目表示反对
的人选择了沉默。”

环评报告“不完整”项
目抢先动工

政府考察团回来后，醴陵市政协正式
向市委市政府提出，旗滨玻璃项目一定要
经过全面环评再上马。

市政府很快复函，主要介绍项目前
景，既没有环评说明书，也没有专家论证
和市民听证等相关说明。对于这个复函，
醴陵市政协表示不能接受，随即再次致函
市委，请求就环评问题给以明确答复。

根据《环境影响评价法》，建设单位在
报批《建设项目环境影响报告书》前，应举
行论证会、听证会等，征求有关单位、专家
和公众的意见。环评文件未经审查或审
查未予批准的，项目审批部门不得批准其
建设，建设单位不得开工建设。

记者联系到旗滨集团相关负责人，称
环评报告已于 2013年元旦前完成。但知
情者称，没有专家论证和市民听证环节，
这个环评报告是“不完整的”。

令陈立耀和众多反对者遗憾的是，尽
管依法必须前置的环评手续尚未取得，但
是从 2012 年 12 月开始，旗滨项目还是破
土动工了。
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